


今年の冬も多くのコハクチョウが三留の冬水田んぼを中心に、私たちの住む清水東地区に

訪れてくれましたね。飛び立つ姿や田んぼで羽を休める姿は優雅で素晴らしいものですが

私的には隣の田んぼへ歩いて行く姿に心癒されてしまいました。

さて、清水東地区の将来像「菅ぇビジョン」策定から5年が経過し、これまでの取り組みなどを

振り返って、良かった点や改善点の抽出と新たな取り組みなどを加えた「菅ぇビジョン２」を

策定する運びとなりました。

「菅ぇビジョン２」は、幅広い世代の方々でワークショップを開催し、そこでの意見やアイデアを

反映したものになっております。特に今回は、中学生がワークショップに参加し、自分たちが

想い描く１０年、２０年後の将来像を一緒に考えてくれまして、私が思っている以上に

地区のこと想っていることに深く感動させられました。

「この地区にずっと住み続けたい！」「楽しいことがいっぱい！」「清水東っていいね！」

そう思ってもらえるまちづくりへの想いが

たくさん詰まったビジョンです。

ビジョン実現へ、地区のみんなで

清水東を盛り上げていきましょう！

清水東地区まちづくり協議会
会長 長谷川 豪

こんにちは。菅え小僧の スゲオ
です。

菅え娘の スゲ子 だよ。

今回、このビジョンのご案内をさ
せてもらう事になったよ。

私も色々とツッコみますわよ♪

ゆっくりしていってね。

※ ＳＫＰの詳細はＰ５



ええっと… なんでこのタイトルなんだ？

このビジョンを作っても、携わる人たちが
疲弊するのでは困るからね。まあ、気負
わず気楽にやりましょう、という意味だよ。

なるほどっ！ で、スゲオ
『菅えビジョン』って、一体なんだ？

平成３０年２月に 具現化された清水東
地区の将来像だよ。清水東地区の特産
品の菅笠にちなんで、親しみとダジャレを
こめて『菅えビジョン』と名付けられたんだ。

そうなのか。今回、現行ビジョンを見直す
ことになったそうね。

そのとおり。まあ、次のページからゆっく
り読んでいってほしい。



（平成30年2月策定）

いろいろな、面白そうな事業や計画など、たくさん満載だ！
その満載された内容が、４つのカギにまとめられている。

確か、ワークショップを開催して、４つのカギ、「里山」
「水辺」、「歴史・伝統・人」、「交通」、にまとめたんだ
ね。

各事業についてる、菅え
小僧のマークは？

事業実行の難易度なんだ。



これを見直すの？ これで十分じゃあないのか？

それで、ビジョン改定のために、ワークショップを
開催したわけなのね。

オリジナルのものを簡略化している。詳しくは、清水東公民館
ホームページで見てほしい。

それがそうもいかないんだ。 コロナというこれまで経験したことのない事象など、５年前とは社会
情勢が大きく変化している。ビジョンは、その変化に合わせて、常に身の丈に合った内容に変え
ていく必要があるんだ。

易 難
ワークショップで出された意見をもとに、実行性の
難易度を「菅笠坊や」の表情で表しています。



さて、ここからは、これまでの菅ぇビジョンを見直し
するワークショップなどの紹介だ。

今更なんだが、ワークショップって何？

「まちづくり」という視点でざっくりいうと、ワーク
ショップとは、地域に関わるさまざまな立場の方
が参加して、地域の課題を解決するための計画
立案やその活動していく共同作業などの事だ。

・・・・・・・
おいｗ

令和４年 第１回 ［第１部］清水中学校ＳＫＰ(※)（清水東地区メンバー）
７月１７日(日) １３：３０～１５：３０

［第２部］一般参加
７月１７日(日) １９：００～２１：００

第２回 １１月１９日(土) １４：００～１６：００

開催日時

第１回 ・平成３０年に策定した清水東の将来像『菅ぇビジョン』の事業実
施状況を確認し、ワークショップ方式で見直し案を考えました。

・具体的には、『菅ぇビジョン』に書かれた事業の追加・削除・一
部変更、より深く進めてみたい特定の事業の検討、及び『菅ぇビ
ジョン』に書かれていない新たな取り組みの検討などです。

・グループ毎に出された意見をそれぞれ発表しました。
第２回 ・第１回のワークショップの意見を思い出し、いろいろな事を考え

ました。
・具体的には、既存事業の中止や休止、理念や目標の見直しの必要

性の検討などです。また、ＳＫＰ(※)のグループは、ＳＫＰ(※)の
立場で何か出来る事などを考えてもらいました。

・グループ毎に出された意見をそれぞれ発表しました。
・お助け隊の畑みゆき氏が、まちづくりの活動は無理なく気軽なお

手伝いから参加することの重要性を語りつつ、総括を行いました。

活動内容

第１回 ［第１部］清水中学校ＳＫＰ(※)（清水東地区メンバー）
７月１７日(日) １５人（うちＳＫＰ(※) １１人）

［第２部］一般参加
７月１７日(日) ２１人

第２回 １１月１９日(土) ３０人（うちＳＫＰ(※)１１人）

参加状況

畑 みゆき
長谷川 豪 向出 幸司

福井市 ・お助け隊
・地域担当職員

概 要

清水東地区まちづくり協議会 長谷川 豪 竹内 将人 桒島 伸子
清水東公民館 前田 実由紀 佐々木 美千代

事務局

※ＳＫＰの詳細はＰ５



参加メンバーは、清水東地区内全戸に
配布したチラシによる応募のほか
『菅ぇビジョン』に関連する事業や
日頃より公民館の運営に携わっている方
ＳＫＰ(※)などで構成されました。
２回のワークショップの参加延べ人数は

４３名でした。

参加された皆さま、ありがとうございました。

次のページから、いよいよ、ワークショップで出さ
れた意見などの紹介だっ！

えーーっと、気楽に読めば良いんだよね？

そのとおりなんだが、５年前にはまったく出てこな
かった意見が多数出てきているんだ。１ページと
２ページのこれまでの菅ぇビジョンと見比べてると
面白いぞぉーー。

おざき だいすけ さん
かたおか ゆずき さん
かつき こうじ さん
かねはち りんね さん
きょうや みさき さん
くわじま のぶこ さん
くわじま みお さん
ささき みちよ さん
しげなが あゆむ さん
しまだ ともよ さん
しみず のりえ さん
すすき みきお さん
すずき ゆず さん
すやま いつき さん
たかした なぎさ さん
たけうち まさと さん
たけだ れい さん
たなか かずよ さん
たなか けんじ さん
たなか ともじ さん
たなか ゆうだい さん

たに ともひろ さん
たにもと かんぺい さん
たにもと めぐみ さん
つきだ けんしょう さん
なかだ みゆき さん
のむら ゆうこ さん
はしづめ ひかり さん
はせがわ ごう さん
はせがわ りこ さん
はた みゆき さん
まえだ みゆき さん
みやなが てつや さん
みやなが まさと さん
みやなが らお さん
むかいで こうじ さん
むらなか まお さん
よこやま たかこ さん
よこやま ともあき さん
よこやま みゆう さん
よこやま みりあ さん
ほか２名の方

※ ５０音順

※ＳＫＰの詳細は次ページで



① コハクチョウクッキー作りは楽しい・おいしい
② 青年の家での星空観察やBBQは楽しかった
③ 遊べる商業施設
④ 武生中央公園みたいな大きな公園
⑤ コンビニを増やしたい
⑥ 清水にある材料を使った駄菓子屋をつくる
⑦ 清水東公式マスコット

① 電車に乗って遠出はたのしかった

① 流しそうめん
② コメを使った料理やお菓子作りワークショップがしたい
③ スカイランタン
④ 菅花火
⑤ 大人ＶＳ子どもの球技大会
⑥ 運動会
⑦ 手作り舟での川下りがしたい
⑧ 門松づくり
⑨ 山で見つけたものスタンプラリー
⑩ 健康の森のスタンプラリーは楽しい

① コハクチョウ飛来地の周辺の自然も整える必要ある

① 小羽山で催しをして大勢の人に来てもらいたい
② キャンプ場整備（ハンモックやブランコ）
③ お城山古墳（小羽町）の山道整備
④ 里山に行きにくい

① 菅マスコット
② 菅笠VR
③ 菅笠

① コハクチョウのＳＮＳ発信
② コハクチョウアイス

① 祭りやフェスタは楽しいのでそば打ち体験とかやりたい
② スポーツ＋お菓子作り体験
③ スカイランタン
④ 親子スポーツなど、スポーツ系イベント
⑤ ＳＳＴランドやアドベンチャーパーク
⑥ オータムフェスタ、今まであったミニ機関車、高所作業車、地震体験
⑦ あきないフェスタの復活
⑧ きららの森でイベント
⑨ 冬のイルミネーション

① 菅エコバックづくり
② フェスタで菅体験があるといい

① ラブリバーでランタンを流す
② コハクチョウ観察のルール作り

① コハクチョウクッキー作りを継続する
② 菅キャラをもっと活性化させる
③ キャラクターに名前がないので統一した名前にする
④ 通学路に菅キャラを置いて親近感をもってもらう
⑤ 漫画家さんに清水の特徴を活かした風景・人物を書い
てもらい魅力UP
⑥ 小中学生に絵を描いてもらい一緒に飾る

① 流しそうめん
② キャンプ
③ 花火
④ 雪合戦大会
⑤ カタクリウォーク
⑥ 逃走中
⑦ ジャンボかるた
⑧ イラスト大会
⑨ 銀杏（いちょう）

① 以前のイベントであった、バスや電車に乗って
映画やプラネタリウムに行きたいし、海にも行きたい

① コハクチョウ観察のルール作り
② コハクチョウ飛来地周辺の環境整備

① バス電車利用体験の継続運動

① コハクチョウクッキー作りの継続
② 菅キャラの活性化
③ 新設公園整備
④ 商業施設の誘致

① 灯ろうながし

① 菅体験
② 菅を使った商品づくり

① 菅キャラに名前をつける
② 菅キャラ

① 流しそうめん
② スカイランタン
③ 花火
④ スタンプラリー
⑤ 色々な体験
⑥ 親子スポーツなどのスポーツ系イベント
⑦ 川下り
⑧ 門松づくり
⑨ あきないフェスタの復活
⑩ 冬のイルミネーション

① お城山古墳（小羽町）の
山道整備

① 菅の継承

ＳＫＰワークショップで出された意見などは
これだ。

すまん！ ＳＫＰって何？

清水 活性化 プロジェクト の頭文字を
とってそう呼んでいる。清水中学校の生徒
による地域貢献という意味合いの体験学
習の一環だ。特に、清水東小学校出身生
徒のＳＫＰ活動は、よくやっている。

４つのカギをベースに話し合ったんだね

４つのカギ以外の意見も大歓迎だ。

無かったよ。だから、見直しが
必要って思うだろ－？

現行ビジョンにコハクチョウの事、
あったっけ？



① ラブリバーの利用方法が分からないので使えない人もいるような…
② ラブリバーでの釣りと小羽山でのキャンプなどをコラボして、色々な自然を使っ
た遊びはどうか
③ ラブリバーが世代を超えた使い方ができると良いのでは。（パットゴルフ・バドミ
ントンなど）

① 小羽山をもっと活用
② 里山：草刈りだけでもして、子どもだけでも遊べる空間にしたい
③ カタクリの谷で音楽演奏会ができるといいなあ
④ 里山探検隊の参加者が増えるといいなあ
⑤ 小羽山の植林した樹木の成長を見る機会があるとよい
⑥ 清水町の城山の山頂からの眺めが良いので活かせるといい
⑦ キャンプができる空間整備をすると良いのでは？
⑧ 小羽山の遊具の数を増やすともっと楽しく遊べる
⑨ 小羽山の四季を通じて人が来ると整備した意味が出てくる

① 菅笠にこだわらず菅を残していくことも大事
② 菅の需要はあるので記録に残していくことも大事。

① バスは使いたい時間に運行指定なので利用が難しい。でも使わない
となくなる。
② 日赤病院や図書館には直通でいけるので、できるだけ使うように意識しなくて
はいけない。

① コハクチョウを地区のシンボルにしてはどうか
② 生産組合と協力できればコハクチョウの米をブランド化できる
③ 米だけでなく野菜・おにぎりなど結びつけてやっていくのは良い

① コハクチョウ写真コンテスト
② 小羽地区にコウノトリがいたよ♪
③ 学校のビオトープは目的のある整備の方向ですすめたほうがいい
④ コウノトリが飛来しているので何か関連付けられないだろうか

① 池田町のツリーアドベンチャーみたいな施設があるといいな
② きららの森での天体観測をやってみたい
③ きららの森の更なる保全と利活用（現在は草木で乱れている）

① 退職した先生や大学生・中高生による勉強会
② 押し花や工作などの夏休みの宿題の手助け
③ ビオトープやウォーク、観察会などで作品を作り文化祭や各イベント
で販売する

① いつも来る人が限られるので幅広くいろんな人が参加する
と良い。
② 秋の花火は良い
③ チャレンジショップ
④ 逃走中をやりたい

① コハクチョウ越冬地のＰＲや保護を進めたい
② コハクチョウ観察のルール看板を子どもに作ってもらう
③ ラブリバーでダックレースや灯ろうながしなどで活用していこう
④ やっぱり、こいのぼりはラブリバーに設置したい。県道を通る人から
も見える

① 山から薪を拾ってきて薪風呂体験をしてみたい
② 昔のようにスンバ（杉の枝）で火を起こしてみる
③ 植樹をみんなで行っていく
④ 場所はともかくイチィウを植えたい
⑤ 銀杏（いちょう）の紅葉時期にライトアップ
⑥ 里山ウォーク（準備は大変だけど）
⑦ 林道ウォークは地味にでも続けたい

①のろしの色でクイズやのろしの伝言ゲーム
②古墳整備
③古墳めぐり

① バス電車利用催しは続けましょう
① ホタル探し

② 川遊び
③ コハクチョウの田んぼの看板づくり
④ コハクチョウの生態紹介の看板設置

① 小羽山をアドベチャー的に整備したらどうか

① 菅を使った何かの開発
② 菅笠のキャラクター
③ 交通当番が菅笠をかぶってアピール
④ 菅の日傘やエコバック

① はじめてのおつかいのようにバスに乗って体
験しよう
② 交通マップづくり
③ 目的地で大人が待っていて、子どもだけで乗車体験し
てみてはどうか

① 公民館での学習会（人とのつながり、
地域の人材活用）
② 50代や60代の子どもが居ない世代や、孫が
いない世代のかかわり方
③ 気軽に集える場所の整備
④ 年齢を問わず花いっぱい運動
⑤ 公園が寂れているので盛り上げる
⑥ シンボルツリーなど町内ごとの木をめぐるサイクリング
⑦ 公民館スマホ教室の開催
⑧ 災害体験
⑨ キャンプホテル
⑩ 電気や水のない災害体験をしておく
⑪ 花火３千円／発のやり方良い

① 小羽山の有効活用
② きららの森の保全と利活用
③ 林道ウォーク ※既存事業
④ 里山ウォーク
⑤ 銀杏（いちょう）の活用・保全
⑥ 山頂ビューポイント整備

① 菅の活用と継承
② 菅の商品開発
③ 古墳整備
④ のろしの新たな活用
⑤ 退職した先生や大学生・中高生による勉強会

① バス電車利用体験の継続と啓発活動
② 交通マップづくり

① 集いの場の整備
② 公園の再整備

① コハクチョウのPRと観察ルール整備
② ラブリバーの活用
③ こいのぼり掲揚（ラブリバーで）

①菅キャラづくり
② 古墳整備とからめて古墳めぐり

① コハクチョウ米のブランド化 ② 公民館での学習会
③ スマホ教室 ④ 災害キャンプ・災害体験 ⑤ 気軽に集える場所の整備
⑥ 子どもや孫がいない世代との関わり ⑦ 花火

① 天体観測
② 音楽演奏会 ③ 探検

④ キャンプ
⑤ 銀杏（いちょう）の
ライトアップ

⑥ 火起こし
⑦ 薪風呂

⑧ アドベンチャー施設の新設
⑨ 新たな遊具追加

① ラブリバー：灯ろう流し、ダックレース
② ラブリバー：釣りと小羽山でキャンプ
③ ホタル探し

そう。中学生の意見が大人の中に埋没してし
まうかと思ったからさ。でも杞憂だったよーー。

第１回 ワークショップは、二部制にした？



① コハクチョウクッキー作りの継続
（割れにくい材料で、多世代で）

① 「コハクチョウの舞」のブランド化

① 菅キャラづくり
② 菅キャラに名前を付ける
③ 菅体験
④ 菅キャラに仲間・体・プロフィールを作る
⑤ 菅キャラを完成させ広報誌の表紙にする
⑥ 菅キャラコンテスト
⑦ 菅キャラを職場体験で配る
⑧ 子どもにキャラクターの塗り絵をしてもらい毎月掲示

① 菅の活用と継承
② 菅の商品開発

① 公民館での学習会、退職教員･大学生･中高生による勉強会
② スマホ教室
③ 防災キャンプ・災害体験
④ 親子スポーツなどのスポーツ系イベント
⑤ 子どもや孫がいない世代との関わり
⑥ あきないフェスタの復活
⑦ 手芸教室や料理教室
⑧ 季節のイベント(冬:ｲﾙﾐﾈｰｼｮﾝ･門松づくり･流しそうめん)

のろしの新たな活用
林道ウォーク
・里山＆里森の保全･活用（小羽山、城山（清水町）、きららの森）
・古墳の有効活用
・色々な企画を掛け合わせて実施

① 天体観測
② 音楽演奏会
③ 探検
④ キャンプ（防災キャンプ、防災体験とセットで）
⑤ 火起こし（難易度別、お年寄りが講師）
⑥ 槇風呂
⑦ アドベンチャー施設の新設
⑧ 新たな遊具追加
⑨ 防空壕体験・石切場
⑩ 遊具の追加
⑪ 天体観測の場所づくり
⑫ 火を使った料理（焼き芋、竹飯盒、マシュマロ、バームクーヘン）
⑬ ウォーク：里山、古墳、イチョウ、石切場

① 菅の活用と継承
② 菅の商品開発

この第２回 ワークショップのまとめの中では、現行ビジョン
の事業で今回ワードに上がらなかったものは含めていない。
なお、意見の性質の違いを字の色で表現しているよ。

４つのカギそれぞれで、同意見のまとまりを
２～３つの柱で束ねてみたよ。

第１回 ワークショップで出された意見に

第２回 ワークショップは二部制にしなかったの？

第１回 ワークショップの結果を見て、合同開催
で全く問題ないと判断したんだ。



① コハクチョウのPRと観察ルール看板づくり
② コハクチョウこちらです看板の整理
③ コハクチョウ写真コンテスト

① 野鳥の飛来地環境整備
② ホタル調査・生育
③ ＶＲ（コハクチョウ）

① 灯篭流し、ダックレース
② 川下り
③ ラブリバー（釣り）×小羽山（キャンプ）
④ 花火

① ラブリバーの活用・再整備
② こいのぼり掲揚（ラブリバー）

① バス電車利用体験の継続と啓発活動
② 交通マップづくり

イチョウの活用・保全

① イチョウライトアップ
② イチョウのフォトコンテスト

学びのゾーンを活かすなら、「里山」と「水辺」っ
て融合してもいいんじゃあないかしら？

そのとおりだな。
清水東地区は典型的な里山地域だし、田んぼも多
い。山と水を絡めた活動は展開しやすい。

冒険のゾーンは、清水東用学校北側から竹
生町、清水町のお城山までの里山の事だよ。
学びのゾーンは、きららの森やラブリバー辺
りだ。詳しくは現行ビジョンを見てほしい。

「里山」の冒険のゾーンと学び
のゾーンってどこだ？



２．里地里山を守るために

【事業としての具体的なコンテンツ】
（１） 天体観測、音楽演奏会、探検、キャンプ、火起こし、薪風呂、アドベン
チャー施設の新設、新たな遊具追加、ウォーク：里山、古墳

（２） 灯ろう流し、ダックレース、川下り、ラブリバー（釣り）×小羽山（キャン
プ）、花火

【事業としての具体的なコンテンツ】
（１） 銀杏（いちょう）ライトアップ
（２） コハクチョウのPRと観察ルール看板づくり

大きな理念の３つの【カギ（目
的）】と、それぞれの柱（目標）、
そしてその背景となった具体的
なコンテンツを載せた。具体的
な事業はあえて外したのは、そ
の方が身軽に活動しやすいか
らだ。コンテンツをヒントに【カ
ギ（目的）】にかすっている活動
であれば、それでいいのさ！

今回のビジョンは、なんだか
さっぱりしているわね。

ビジョン２のコンテンツは、２回
のワークショップで重複したも
のだ。それだけ皆の想いが強
いものだ。ビジョン２は、前頁を
念頭にしつつ見て欲しいぞー

具体的なコンテンツを見るだけ
で事業のイメージが浮かんでく
るわね。

ひとつめの【カギ（目的）】

１．身近な里地里山を活かすために目
標

目
標



多様な交通手段で出かけるために

【事業としての具体的なコンテンツ】
コハクチョウクッキー作りの継続
（割れにくい材料で、多世代で）

【事業としての具体的なコンテンツ】
菅の活用と継承、菅の商品開発

【事業としての具体的なコンテンツ】
公民館での学習会、退職教員･大学生･中高生による勉強会、スマホ教室、防災キャンプ・災害体験
親子スポーツなどのスポーツ系イベント、子どもや孫がいない世代との関わり、あきないフェスタの復
活、手芸教室や料理教室、季節のイベント(冬:ｲﾙﾐﾈｰｼｮﾝ･門松づくり･流しそうめん)

参加者の年齢層が若かったた
めと思われる。でも、サイクリン
グは楽しかった、バスや電車で
出かけたい！という意見は多
数あったぞーー

交通のカギは、あまり意見がな
かったのかしら？

ふたつめの【カギ（目的）】

みっつめの【カギ（目的）】

１．歴史や伝統に触れるために目
標

３．歴史や伝統を伝えるために目
標

２．歴史や伝統を学ぶために
目
標

目
標



そのとおり。

確か、畑先生は、５年前のビジョン策定の時も
助けてもらってたのよね。

知っているとは思うが、各ワークショップ開催の
事前に、まちづくりお助け隊の畑先生とファシリ
テーターとなる清水東地区まちづくり協議会メン
バーなどが入念に打ち合わせを行っている。



●追加予定事業の取り扱い⇒するか・しないか
をよく考えて（しないのもあり）
●既存事業の中止（削除）や休止などの見直し
⇒明らかに削除するものはないとは思うけど…
●理念や目標の見直しは？⇒人のつながり（交
流など）的な意見が無かったけど、新たに追加は
しない。やることが多くなるから。
今の事業で深める方法を考えればいい。
●活動の関わり方⇒新しい仕組みを考えてみよ
う。ＳＫＰ(※)はどう？ 一般の方は団体に所属す
るなどは無理にせず、お試しで一部でもお手伝
いできないだろうか？ お互い無理せずに。
●みなさん、疲れていませんか？
などだ。

気になるわね。一体何？

畑先生は、清水東地区の事情も良く知っている
上、その他の地区のビジョン策定にも多く関わっ
ているため知見も豊富！ それを踏まえて、第２
回 ワークショップで話し合いを始める前に大変
ためになるお話をしてくれた。

これって、菅え（すげえ）重要なことだよね（驚）！
最初のタイトルに繋がったよ。

※ＳＫＰの詳細はＰ５



これは、第１回 ＳＫＰワークショップの様子だ。

大人と変わりないじゃあないか（誉）！

もちろん、ワークショップをうまく進めるためには
ファシリテーターのサポートは重要だが、それを
うまく理解してるＳＫＰ(※)メンバーが凄いのだ！

２次元のしゃれっ気が全開だ！ ここも大人とは
味が違う点の一つだ（誉）

これは、イラストをふんだんに盛り込まれて見て
て楽しい…

※ＳＫＰの詳細はＰ５



これは、第１
回 大人ワー
クショップの
様子だ。

落ち着いた
雰囲気が伝
わってくるね。



これは、第２回 ワークショップの様子だ。

第１回 ワークショップと違って、ＳＫＰ(※)と一般
参加者の合同開催だったんだよね？

第２回 ワークショップでは、現実路線を踏まえ
つつ、熱く静かに楽しく話し合われたよ。

ＳＫＰ(※)班は、相変わらず２次元イラストが盛り
込まれるのがウケるっ♪

※ＳＫＰの詳細はＰ５





2017
H29.01

・清水東地区まちづくりアンケートを実施。
=> 回答率が７５％と高かった。（発送数：496 回答数：368）
=> この結果をまちづくりに生かしたい！
=> まちづくりを話し合うワークショップの開催を決定。

2017
H29.06～10

・３回のワークショップを開催。
（第1回(6/10) 第2回(8/19、9/13)
第3回(10/14) 参加延べ人数：61名）

2018
H30.02

・ワークショップの内容をまとめた報告書
『清水東の将来像「菅えビジョン」』が完成。
報告書は地区内全戸に配布。

『清水東の将来像「菅えビジョン」』に基づいて事業を展開開始

2018
H30.04

2019
H31.03

4月 林道整備
林道ウォーク

8月 クワガタ採り

10月 のろしでつなごう

10月～ 清水東のシンボル
となる木・花を募集

12月 門松・ミニ門松作り

4月 こいのぼりの掲揚（ラブリバー）
こいのぼりウォーク準備

12月 冬水田んぼ講習会

7月 サマーフェスタ

1～3月 菅笠後継者育成講座

3月 菅笠ビデオ講習会

3月 清水東の文化祭

2月 三留誌の発行

10月 東公民館が自転車の駅に認定

10月 チャリ＆バスでＧＯ！

4月 林道整備
林道ウォーク

10月 ウォークラリー

5～10月 ビオトープ整備

9月 SKP菅笠マスコット作り

9、12月 ｿﾌﾄﾎﾞｰﾙ・ｿﾌﾄﾊﾞﾚｰﾎﾞｰﾙ大会

3月 ほやほや号
動画紹介

～

2019
H31.04

2020
R02.03

8月 カブトムシ採り

4～11月 里山わくわく隊活動

10月 のろしを通して歴史探検

12月 門松・ミニ門松作り

10月 ウォークラリー

2月 清水東のシンボル
となる木・花を決定

4月 こいのぼりの掲揚（ラブリバー）
こいのぼりウォーク準備

5～10月 ビオトープ整備

1月 コハクチョウを呼ぼう

6月～ 環境カードゲーム制作

9月 SKP菅笠マスコット作り

8月 SKPかかし作り

1～3月 菅笠後継者育成講座

9、12月 ｿﾌﾄﾎﾞｰﾙ・ｿﾌﾄﾊﾞﾚｰﾎﾞｰﾙ大会

7月 清水東地区のアーカイブ発行

10月 公共交通で菊人形に行こう

7月 健康サイクリング

～

これまでの主な活動を見開き
ページでまとめてみたよ。ス
ペースの都合で載せていない
細かい活動もあるぞ。

これまでは、どんな活動内容
だったのかな？

歴史・伝統・人は、イベント系
が多いわね。



2020
R02.04

2021
R03.03

4月 林道整備
林道ウォーク

12月 しめ飾り作り

4月 こいのぼりの掲揚（きららの森）

1月 コハクチョウ講習会 1～3月 菅笠後継者育成講座

3月 清水東のＷｅｂ文化祭

5～10月 ビオトープ整備

9月 SKP菅笠マスコット作り

10月 菅え花火

～

2021
R03.04

2022
R04.03

～

7～12月 里山わくわく隊活動

7月 清水東の花と木 発行

6月～ 環境カードゲーム制作

8月 SKP菅笠かかし作り

2022
R04.04

2023
R05.03

4月 林道整備
林道ウォーク

6～12月 里山わくわく隊活動

12月 しめ飾り作り

5～10月 ビオトープ整備

6月～ 環境カードゲーム制作

7月 コハクチョウ学習会(東っ子わくわく)

4月 こいのぼりの掲揚（きららの森）

10月～ コハクチョウクッキー(東っ子こわくわく)

9月 SKP菅笠マスコット作り

1～2月 菅笠後継者育成講座

11月 ふるさとの民具展

11月 スカイランタンフェス

3月 ふるさとの民具 発行

3月 清水東の文化祭

10月 ふるさとサイクリング de ビンゴ

4月 林道整備
林道ウォーク

4月 こいのぼりの掲揚（きららの森）

5月 古墳ウォーク

5～10月 ビオトープ整備

4～11月 子ども森林インスト
ラクター認定プロジェクト

7月 スプラッシュオリンピック
（竹水てっぽう）

10月 オータムフェスタ

12月 しめ飾り作り

10月 コハクチョウクッキー
(東っ子わくわく)

9、11月 ｿﾌﾄﾎﾞｰﾙ・ｿﾌﾄﾊﾞﾚｰﾎﾞｰﾙ大会

2月 清水東の文化祭

3月 コハクチョウを見に行こう

1～2月 菅笠後継者育成講座

～

そのとおり。計画したが断念し
た事業はたくさんあるぞ！

事業が少ないのはコロナの影
響よね？

コロナ過で他地区に出かける
のはちょっとねえ…という抵抗
感があったんだ。

交通関連が少な
いのはなぜ？

R05.04 ～ 『清水東の将来像「菅えビジョン２」』
新たなるステージへ！

7月
ﾋﾞｼﾞｮﾝ見直し

第1回 ワークショップ

11月
ﾋﾞｼﾞｮﾝ見直し

第2回 ワークショップ



里山

水辺

交通



清水東地区は、福井市の中央から南西部、福井
平野の西端に位置し、東西３．８キロメートル、南北
３．５キロメートルの三角形です。清水東地区の約半
分は福井平野に連なる平坦地で、東部を流れる日野
川に志津川が流入し、その流域は穀倉地帯となって
います。地区内には標高５０～１００ｍ前後の山々が
広がり、典型的な里地里山が形成されています。

東方は社地区や清水北地区、西方は清水西地区
南方は清水南地区、北方は安居地区に接します。

小羽町の四隅突出型墳丘墓に見られるように、古
来より人々が住みつき墳丘墓や古墳を築いて以来、豊富な水資源を糧に稲作を中心とした農業が特色の郷として発展してきました。

明治５年の戸長制度、１１年の郡区町村編成法などを経て、同２２年４月、おおよそ今の清水東地区と清水北地区は、三方村という
村制としての村として誕生。昭和３０年７月２８日、三方村は、志津村（おおよそ今の清水西地区）や天津村（おおよそ今の清水南地区）
と３村で合併、清水町が誕生しました。清水東地区内では、その後、田尻栃谷町には新たな住宅団地が整備され、また、平成１８年２月
１日の清水町が福井市に編入合併した直後には、地区の南部に商業集積地の整備も行われ、市内外から多くの人が訪れています。

福井市となってからは、上天下町、下天下町、小羽町、三留町、清水杉谷町、田尻栃谷町、竹生町、清水町、和田町、ホープタウン田
尻の１０町内が福井市清水東地区として、新たなスタートを切りました。

清水東地区では、自らの地区に誇りを持つとともに、郷土愛をはぐくみ育てて、地区住民の心をひとつにするため、「すげ笠の郷、清水
東地区」をキャッチフレーズとして、地区の一体化を図っています。

清水東公民館 清水東小学校

Ｎ

地区の歴史や地勢、人口など
を１ページでまとめてみたよ。
なお、人口については、他の
地区にたがわず減少傾向で、
高齢化も進んでいるぜ！

ところで、清水東地区ってどん
なとこ？

・人口：１，７５７人 ・世帯：５５６（３．１６人/世帯）
・高齢化率：３５．００％ ・後期高齢化率：１７．０１％

※ R04.1.1現在
・自治会数：１０ ・自治会加入：９３．２％

※ H30.1.1現在

＜参考＞
・地区の面積 ９．０１ ｋ㎡

うち約３．２ｋ㎡（ ３２０ｈａ）が農地（主に水田）

※ 高齢化率：６５歳以上 後期高齢化率：７５歳以上

男性：851人 女性：906人 合計1,757人

〔清水東地区〕人口ピラミッド

Ｒ４．４．１現在



清水東公民館

YouTubeホームページは
こちらから

ホームページは 清水東公民館 検 索

清水東公民館 TEL：0776-98-4510
https://teamt.jp/shk/

コハクチョウ

清水東の将来像 菅ぇビジョン


